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! ! ! !琴童学乐器，快乐不快乐？给
出否定回答的少年儿童，可能会占
不少的数量。虽然多年前上海就已
取消了音乐特长可以加分，但是，这
些年琴童的队伍却不见缩小。

昨天，创办了“我们的音悦会”
的青年演奏家赵磊、陈卫平、樊大卫
等纷纷认为：音乐会给人带来快乐，
琴童们却普遍对学习乐器感到厌
恶，一方面反映了家长们对孩子的
喜好特点缺乏了解的盲目学琴心
态；另一方面，也说明社会音乐教育
应该改变填鸭式教学现状，应该从
培养兴趣入手，让孩子们快乐学琴。

古典新弹
这批青年演奏家对乐器各有所

长，都拥有从小学琴的经历。了解
到如今琴童们的普遍现状后，去年，
他们与志同道合者组织了一批琴
童，在东艺演奏厅试办了一次“我们

的音悦会”。身为上海轻音乐团首席
键盘手的樊大卫，对这次与孩子们
的同台表演颇有感慨：“孩子们平时
学钢琴，弹的都是古典曲目。我们对
古典曲目改编后，融入了流行、爵士
等节奏元素。想不到，孩子们弹这类
通俗风格的曲目，都能兴致勃勃地
玩起来，还说‘古典也能这样弹啊’。
看到他们兴高采烈的样子，我们也
非常感动，因为，能开开心心地玩乐
器，他们一定会真正喜欢上音乐
的。”有了第一次的成功，樊大卫与
朋友们觉得“这是一个很有意义的
尝试，如果能让更多的孩子开心学
琴，那么，音乐带给他们的不再是讨

厌和痛苦，而是愉悦。”

提炼潜质
上音大提琴副教授陈卫平的童

年生活在成都，偶然听到邻居拉琴，
美妙的琴声激起了他的兴趣，也促
使他从此与音乐为伴。他用自己的
经历，讲述了首先要用音乐打动自
己，才会在学琴的过程中不会感到
枯燥乏味，“心情是非常重要的，缺
少生动活泼的教学，又怎么能让孩
子们在学琴时有好心情？”

二胡演奏家赵磊也颇有感触：
“我刚被挑中学习二胡时，拉出来的
声音似杀鸡的叫声，但是，老师耐心

地诱导我的兴趣，我的兴趣慢慢被
激发出来了。”这些年，赵磊经常参
与和青少年的音乐互动，他在“音悦
会”活动中与琴童们同台表演后觉
得：“这还不仅仅是培养兴趣，更是
在把孩子们的潜质特长提炼出来，让
他们有成就感，增加学琴的信心。”

享受快乐
这几天，为了“我们的音悦会”

第二季活动，他们正在把一批古典作
品进行趣味性改编，还邀请了多位音
乐家一起参与，!"组参加互动表演的
琴童也正在陆续拿到乐谱开始练习。

参加了第一次活动的 !#岁琴

童顾沈悦，这次又报名要求参加，还
要弹改编后的英国作曲家霍尔斯特
的《行星组曲》选段。这位女孩在前
些年以为学琴就是“练习、考级、再
练习、再考级……然后扔掉”的过
程，现在坐在钢琴前，却是在兴致勃
勃地弹自己喜欢的曲目，还可以根
据心情在黑白键上轻松释放一下自
己。当然，能有机会坐在聚光灯下的
舞台上炫琴，她感到还能享受到非
常快乐的成就感。资深记者 杨建国

别让孩子们对学琴感到厌恶
“我们的音悦会”倡导与音乐快乐相伴

一份对本市某知名小学三年级6
个班的调查表明，75％学生正在或曾
经学习乐器；其中有个班级45名学

生有41人学乐器，在回答“为何学？”
时，31人选择了“家长让学的”，有一
半学生甚至表示“讨厌学乐器”。

! ! ! !在戏曲界有很多“浪子回头”
的故事。上世纪$#年代活跃在沪剧
舞台的王派小生、如今民营文慧沪
剧团的艺术总监杨音就是这些故
事中的一个。

科班出身的杨音毕业于徐汇
沪剧团学馆。上世纪$#年代，不少
区级沪剧团面临困境相继解散。徐
汇沪剧团解散后，与杨音同学的张
小玲、许海俐等转入滑稽界，而杨
音则辗转在还勉力支撑着的其他
几个区级沪剧团。一次偶然的机
会，杨音参加了赵化南编写的沪剧
《深秋的泪痕》的演出，而他也因这
部作品的影响力“一炮而红”。宝山
沪剧团为了《深秋的泪痕》将杨音
一并吸纳到剧团，几番“转战”的杨
音终于算有了个落脚点。但在排完
《茶花女》后，杨音还是离开了。

说起当初离开的理由，杨音坦

言是对舞台失望了，觉得唱戏没出
息：“那时候，唱戏的收入很有限，
文化环境也不像现在，看着身边人
人都去下海经商，真是没有心情再
唱戏了。”决定离开舞台后，无论是
“子承父业”学做生意，还是出国深
造，杨音都没有什么收获。"##$年，
杨音与好友孙徐春商量着做了一
个民营沪剧团，但没有足够的资金
支撑，也没有好的剧本和演员，这
个民营剧团艰难维持了一年多已
是“摇摇欲坠”。此时，怀着一腔沪
剧梦的女企业家王慧莉找到了杨
音并收购了剧团。"#!#年，文慧沪
剧团正式成立，杨音也自然而然地
走进了文慧沪剧团的大门。
让“漂泊”了二十多年的杨音安

下心留在“文慧”首先是家的感觉。

杨音说：“我们剧团%#几号人相处得
都很融洽，‘家规森严’但气氛却很
温馨，大家每天在一起排戏演出，共
同生活，真的很有家的感觉。”除此
之外，文慧沪剧团也为杨音提供了
施展自己的舞台。在文慧沪剧团的
短短几年间，杨音主演了多部大戏。
为培养年轻演员建立梯队，杨音主
动“让贤”甘为新秀配戏做绿叶。也
正是因为甘当绿叶，去年杨音获得
了“白玉兰”配角奖。杨音说：“演员
的期盼其实很简单，就两条：尽可能
多演戏、演戏的收入能养活自己。”

下周首次举办个人音乐会的
杨音坦言心情紧张：“从演唱会筹
备到现在，我天天晚上要靠吃药才
能睡觉，心理压力真的很大，生怕
让观众失望。” 本报记者 王剑虹

! ! ! ! !月 $日#杨音将在逸夫舞台连办三场!杨音在文慧纪实演唱会"#将

通过 !崭露头角"%!承师传声"%!游子回家"%!反哺之心"%!玉兰花开"#个

乐章#唱出!游子归家"的心路历程$ 演唱会还请来了台北市立国乐团首席

指挥%著名作曲家瞿春泉担任乐队指挥$
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#相关链接$

! ! ! !本报讯（记者 俞亮鑫）正在
央视一套热播的《出彩中国人》开
播以来，虽然收视屡创新高，但有
关争议也接连涌现，首当其冲是
“回锅型”选手再度亮相。

据不完全统计，在已经播出的
三期节目 "# 余位选手中，有近
!&'的选手曾先后亮相过全国各
大卫视，网友质疑，是不是《出彩中
国人》节目闹“选手荒”才出现这些
“老面孔”？

上周，“气球人”臧守成带领着
花花绿绿规模庞大的气球人登台，
网友批评道：“真搞不懂表演过的
节目为何要来个二度展现，新鲜感
全无。”另一位选手“溜溜球达人”

段智敏也被网友爆出是个“选秀专
业户”。虽然他的娴熟技艺让人惊
叹不已，但眼尖的观众认出，他正
是另一档荧屏真人秀的四强选手。
《出彩中国人》频现“回锅肉”

选手，观众吐槽声也与日俱增。对
此，灿星制作宣传总监陆伟表示，
中国地域辽阔，人才众多，短期不
会出现“选手荒”。但同类型真人秀
太多，选手也会难免交错重合。一
个有才艺的人可以有多种节目，甚
至能展现出不同的风采。《出彩中
国人》不仅考量才艺，还有个性魅
力、人生经历、舞台展现等诸多因
素，相同选手其实也能做出不同的
味道，这对导演组也是考验。

《出彩中国人》
频现“回锅肉”

节目组
回应外界“选
手荒”质疑

! ! ! !本报讯（记者 王剑虹）"#!(
年全国曲协工作会议昨天在上
海举行，来自全国各地的近百位
曲协会员出席了开幕仪式。在开
幕仪式上，上海市曲艺家协会、
山西省曲艺家协会和全国公安
曲艺家协会三家团体会员受到
了表彰。在昨天揭晓的年度全国
优秀曲艺作品评选中，上海的相声
《歪批山海经》和苏州的中篇评弹
双双获得金奖。

昨天的会上还宣读了中国曲
艺家协会的工作报道，在读到“切

实维护曲艺工作者的合法权益”
时，中国曲协主席姜昆特意插话呼
吁曲艺工作者要加强维权意识，支
持曲协的维权工作。去年夏天成立
的中国曲协权益部主任张小枫告
诉记者，现在曲艺工作者被侵权的
事情相当多，这次曲协会议制作了
关于开展曲艺维权的调查问卷，了
解会员对曲艺维权的看法和需求。
今天下午，全国曲协工作会议

还将在“中国曲艺之乡”嘉定区安
亭镇举行主题为“多元文化中都市
曲艺的生存与发展”的研讨会。

全国曲协工作会议在沪举行
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! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）今天
下午，“"#!( 首届书画作品展”在
嘉定江桥新落成的上海书画院上
海书画艺术馆举行。展览由上海
书画院主办，市文联及上海艺术界
等众多嘉宾参加了开幕式。
新落成的展馆面积达 !###余

平方米，共展出上海书画院老中青
三代画师的 !)#余件精心创作的
书画篆刻作品。画师们用妙笔丹

青共话甲午新春，共庆展馆落成。
此次上海书画艺术馆的落成

不但为上海书画院的进一步发展
奠定了良好基础，同时也使上海多
了一个艺术荟萃的宝库、多了一个
公众近距离接受艺术熏染、拓展艺
术视野、提高艺术素养的开放空间
和促进艺术交流沟通的桥梁和平
台。
展览持续至 %月 !&日。
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2014首届书画作品展举行

" 杨音剧照 图 !"


